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“不要相信什么霸道总裁，光鲜是一时的，创业

者其实就是劳模。”“创业就像坐过山车，准备时很期

待，临上项目很紧张，启动了就忽高忽低不受控制。”

……

六月是大学生离别的季节，在毕业季里，大

学生创业者依然忙碌。他们为创业流过汗流过

泪，却能坚持梦想，正是因为在创业的过程中他

们体验到了不同寻常的精彩和幸福。

本报记者走近三位各有特色的大学生创业

者，听他们讲述不一样的创业故事。

创业，体验不一样的精彩
——走近毕业季里的创业大学生

江苏大学材料学院大四学生王阳阳的创业

项目叫“巅峰购”，“我要让大学生在上面买任何

商品都能够享受学生价。”他说。

王阳阳来自河南农村，刚进入大学，王阳阳就

以大一新生的身份参加学校组织的创业计划竞

赛，通过比赛，王阳阳结识了一帮有创业意向的小

伙伴，先后尝试过鑫马兼职团队、江大小淘、占座

宝、学府1号网上商城等创业项目。小打小闹的试

水过程中，王阳阳意识到，大学校园其实是特别有

市场潜力的地方，“大学生人群密度高，生活习惯

和消费习惯比较固定，但是大学校园也具有一定

的封闭性，品牌商想要进入大学校园并不容易”。

王阳阳：让你买啥都有学生价

在人们精神生活日趋多元化的今天，经常看

到朋友圈里有人写道“话剧真是让情怀落地的再

好不过的方式。”有这么几个年轻人，他们抱有让

更多人看到话剧的情怀。

一开始，创业对于中国人民大学环境学院毕

业的邹皓来说，是意料之外的事情。热爱户外运

动的他加入了人大自游人社团，在那里，他不仅

磨砺了意志品质，还结识了后来的创业伙伴——

人大公共管理学院的学生王建华。大四下学期

的邹皓和王建华，常常为去看话剧买不到票而烦

恼，于是萌生了做票务代理平台这一想法。随着

票务代理工作的不断推进，他们了解到其他学校

也有同学在做票务代理的工作，于是一群年轻人

成立了“北京高校话剧学生联盟”（简称“剧盟”），

帮助大学生们解决买票难的问题。2015 年 7 月

北京剧萌文化发展有限公司正式诞生。

在成立之初，剧萌面临着各种各样的挑战，

最主要的问题就是名气小，实力不足。在刚开始

与各话剧工作室联系时，剧萌遭到了很多拒绝。

回忆起这段经历，邹皓说道：“其实，我们当时的

心态特别好，他上次拒绝了你十分，这次拒绝了

你七分，那三分也是我们的进步。”

剧萌成立小半年后，赖声川导演的八小时话

剧《如梦之梦》来到中国北京首演，剧萌抓住机

会，主动与赖声川团队接触，最终，通过不断的沟

通与磨合，剧萌与赖声川工作室达成了合作，销

售出 1200 多张票，这也算是他们挖到的第一桶

金。在此之后，他们不断地优化团队结构，在此

基础上完成了《恋爱的犀牛》、《两只狗的生活意

见》等话剧的推广和票务代理工作。

现在的剧萌，不仅与著名的北京人民艺术剧

院、孟京辉工作室、赖声川工作室还有开心麻花

公司等建立起了合作关系，还独立将话剧引进校

园进行独家销售，实现“一戏十校，十校百戏”。

未来剧萌将会生产自己的戏剧，为广大学子提供

更多更优质的剧目。

对于创业的心得，邹皓说道，“在生活中遇到

挫折时，别人的意见常会左右我们内心的声音，但

是，最重要的是勇敢去追随自己的心灵，找到你真

正想做的事情，因为热爱，总会收获些什么。”

邹皓：帮你把情怀落地

据广东省恩平市人民政府办公室官方微信

消息，恩平黄冈实验中学高三（1）班伍正涛以

总分 620 分成为该市理科状元，由于在全省中

的排名比该市文科状元靠前，根据该市某地产

公司高考奖励金和扶困助学金的相关规定，恩

平市某地产公司奖出的 133 平方米状元房由伍

正涛获得。（6月26日《广州日报》）
八卦如我，立即查询了下广东恩平市目前的

房价，据数据显示，恩平 6 月房地产均价为 3881

元/平方米，价格同比增长 3.09%，就此估算这套

状元房大概值 40 万出头。在当下一线城市房价

动辄六七万的背景下，看似也不那么起眼。不过

对于据报道家境一般的伍正涛来说，至少圆了他

“让爷爷奶奶住得更舒服点”之梦。

每逢高考揭榜，状元就成为舆论和公众聚焦

的热点。虽然教育主管部门三令五申不要再炒作

高考状元，但高考状元的“明星化”趋势依然无可

阻挡。地方政府乐于将高考状元作为教育工程的

最大政绩加以宣传，所在学校更是张贴红榜广而

告之，作为来年招收各类优质或者高价生源的最

好广告。至于蜂拥而上的商家们，以一套价值几

十万元的房子作为投入，换取网上千百万人的点

击和二次转发，其营销成本可谓划算到了极点。

高考状元、奥运明星正在成为与演艺明星

同样的文化快消品。我们已经很难记得去年的

高考状元姓甚名谁，却并不妨碍每到六月底对

于新一届高考状元的万众追捧。诚如“飞人”乔

丹所言：“人们所能记住的只有冠军”。其实，并

非是人们记住了冠军，而是冠军作为具有标志

性的符号，很容易被打造成为成功学的现实体

现，以及品牌营销的人格物化，从而嵌入到大众

记忆中。

因此，一旦高考状元出炉，就会或主动或被

动地参与到各种“秀场”当中，接受媒体采访，让

大众对其实现初步的个人品牌认知。紧接着，被

地方政府广而告之，纳入到更为高规格的宣传系

统，向下传授各种高考成功学经验，向上传递其

德智体美劳全面发展的改革范本。

然后，就是各种商业营销流程的铺陈，商家

在付给高考状元一些代言费用后，迅速完成企业

和产品广告的植入。

就此，舆论秀场、教育政绩秀场和商业秀场各

自实现了对高考状元的市场开发。当然，录取高

考状元的名校也不会错过良机，大学秀场同样强

调状元们的代言责任。高考录取的舆论和民众关

注周期一过，状元就完成了“走秀”使命，各取所需

的“秀场”继续等待来年的新平台。至于未来高考

状元是养猪还是干别的，关他们什么事。

高考状元“明星化”源于“秀场”所需

■将新闻进行到底
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每年为 1000 名创业大学

生提供孵化服务，评选资助一

批优质大学生创业项目。

将大学生创业项

目申请无偿创业资助

额提高到 20万元。

财 政 每 年 注 入

1000 万 元 资 金 充 实

青年创业就业基金，

重 点 支 持 1000 名 大

学生返乡创业。

大学毕业生初创科技型、现代服

务 型 小 微 企 业 ，可 享 受 一 次 性

5000—10000元补助。

创业大学生取得发明专利成果转

化成功的，按技术交易额的 10%给予不

超过 20万元奖励。

“当我打算做视频直播的时候并没有想到直

播会像如今这样火。”Bang直播创始人兼 CEO 毕

业于北京大学的 90后大学生王越告诉科技日报，

面对严重同质化竞争的局面，Bang直播从校园切

入，想为每个校园开了一扇窗。

据透露，Bang 直播于 2014 年 6 月获 300 万人

民币天使轮融资，2014 年 11 月获千万级 A 轮融

资，2015年 9月获得千万级 A+融资。

王越很健谈，言语间不失活泼，一旦工作起来

他便一改常态变得理性稳健。高二的时候王越就

被保送到北大，就读于理学院，同时兼修管理学。

在管理学的课堂上，他认识了来自经管院和法学

院的同学陈正勋和梁中良，几个人一起脑洞大开

一拍即合，随之便有了北京趣寻科技有限公司。

在大家的努力下，趣寻半年间市值超过亿元。

如今移动视频直播大战正打得如火如荼，由

于门槛低商业模式清晰引来众多创业者纷至沓

来的主打“美女主播”的秀场模式。Bang 直播将

如何应对？

王越告诉记者，校园领域是自己所了解的，

直播的形式适合校园市场，产品形态上他曾经将

短视频与直播做出了对比，根据校园场景化特点

发现，很多活动持续的时间约为 30 分钟—1 小时

左右，直播的形式可以持续展示内容，因此产品

定为“直播+校园的形式”。

“现在的移动视频直播是很多，但是以高校

学生为核心定位的，我们却是独一家。”据王越

讲，在 Bang 直播有着大量的高校牛人将通过这

个平台把他的经验、才艺、精彩的生活等随时随

地和全世界的同学分享。

王越表示他认为中国的社交领域对于创业

者还有机会，而机会是留给有准备的人，做校园

社交也是未来规划中的一部分，希望自己和想要

创业的同学们一直走在有准备的路上。

王越：“高校+直播”半年市值过亿

去年六月起，王阳阳投入全部的精力打造针

对大学生市场的品牌推广特卖平台“巅峰购”，为

大学生在电商领域争取学生价。这一新颖的项

目刚一推出就顺利拿到了 100万人民币的天使投

资，先后和泊客行者、上海凤凰自行车、望客眼

镜、海航通信等品牌商有了合作。

王阳阳家庭贫困，进入大学后他获得了“江

苏陶欣伯助学金”，并担任伯藜学社社长。正因

为这段经历，他认为有社会责任感的品牌商除了

在学校设立助学金外，还可以通过电商平台定向

向大学生群体释放福利，产品的美誉度和扩散度

会更加持久。“我可能是个爱较真的人，认定的事

情就会一直坚持去做。”王阳阳说，出于想要为社

会创造点价值的想法，他选择了创业。有份冲劲

闯劲的同时，王阳阳还想走一条可持续发展的创

业路，稳扎稳打地把一所所大学市场做透。接下

来的几个月里，他即将推出 APP,开设校园体验

店，同时探索线下加盟店的模式。

6月 27日，长春市，一中考考场外，几位长春市高考的状
元卖“状元笔记”，50 元一本，受到很多家长的追捧。其中
吉林省理科状元，裸分第一名刘默涵以 708 分被北京大学
录取。 视觉中国

“状元笔记”50元一本

6月 26日，西北农林科技大学校长孙其信（右）为2016届
本科毕业生王功娜拨穗。

西北农林科技大学葡萄酒学院 2010级本科生王功娜在
2013年暑假因一次交通事故导致脊柱损伤，长期接受治疗，
无法赴校学习。学校为王功娜组织网络教学和视频答辩，最
终帮助她完成学业。由于王功娜行动不便，6月26日，西北农
林科技大学校长孙其信一行驱车两百余公里来到陕西商洛
市柞水县杏坪镇中山村，在王功娜家中为她拨穗并授予学位
证书，举行了一场“一个人的毕业典礼”。

新华社发（杨远远摄）

一个人的大学毕业典礼

6月 26日，陕西高等教育博览会暨招生咨询会上高校代
表向考生家长介绍学校招生信息。

当日，“2016第六届陕西高等教育博览会暨招生咨询会”
在西安曲江国际会展中心启幕，来自全国各地的 400余所高
校和教育机构将在 3 天时间里为考生和家长提供招生咨询
服务。 新华社记者 刘潇摄

人潮涌动高招会

6月 26日，在“教学矿井”的采煤工作面，指导老师（中）在
为运城职业技术学院的学生们介绍采煤技术。

为了培养涉煤专业学生的职业素养和技能，山西省运城
职业技术学院把课堂搬入“教学矿井”。在井下，学生们系统
地学习采煤工艺流程和安全生产知识。

据了解，作为山西省“煤矿变招工为招生”定点培训院
校，运城职业技术学院按照现代化矿井要求，投资近2亿元在
校园内建设了一座煤矿安全培训教学矿井，井巷工程以1∶1
的比例，全面展示具备我国大多数煤矿特征的采煤、掘进、机
电、运输提升、通风、安全等系统。 新华社记者 王飞航摄

课堂搬到“矿井”下
部分省市对大学生自主创业提供了具体的支持和优惠政策。 CFP供图

作为拥有 954 公里长的海岸线，3.75 万平方

公里的海域面积，海洋资源丰富度位居第四的东

部沿海省份，江苏的海洋高等教育却大大落后于

其他沿海省市，至今没有一所海洋大学。

近年来，淮海工学院借助江苏沿海开发和国

家“一带一路”战略，打造海洋名片，充分发挥涉

海科研和人才优势，发展海洋科学技术研究，加

快成果转化，成为江苏沿海经济发展不折不扣的

“新引擎”。

“渔民教授”服务生产实践

赣榆区是闻名全国的“河蟹育苗之乡”和

万 亩 梭 子 蟹 养 殖 基 地 。 在 当 地 养 殖 户 心 目

中，他们的致富“多亏了淮海工学院的阎斌伦

教授”。

已经年过半百的阎斌伦是该校海洋学院

教授，30 年来，阎教授始终把鱼池、虾塘作为

教 学 和 科 研 的“第 一 实 验 室 ”，把 科 研 成 果 送

到 赣 榆 沿 海 养 殖 一 线 ，给 渔 民 带 来 了 实 实 在

在的经济效益，成为老百姓心目中的“渔民教

授”。

他率领团队成员采用鱼虾立体混养模式

不仅增加了产量、效益，还实现了海水池塘养

殖的“零排放”。该项目获得了 2012 年国家科

技进步二等奖，这是当年获奖的唯一一个水产

类项目。

随着江苏沿海开发战略的实施和“一带一

路”战略的开启，地处“一带一路”交汇点连云港

的淮海工学院迎来了新机遇。学校主动走出“象

牙塔”，充分发挥涉海科研和人才优势，发展海洋

科学技术研究，加快成果转化，充分发挥海洋文

化的辐射和引领作用，将校地合作不断向纵深推

进，已经成为江苏沿海经济发展不折不扣的重要

“引擎”。

打造优势学科“造船出海”

江苏省海洋药物活性分子筛选重点实验室

成立于 2015年 7月，是淮海工学院针对我国海洋

医药产业的发展中的主要技术问题，打造建成的

国内领先的海洋药物活性分子筛选平台。重点

实验室以针对人类重大疾病的海洋药物筛选为

主要研究方向，以国际领先的 LCP（脂立方）技术

为龙头，以国内首个人类药靶蛋白库为核心竞争

力，开展海洋药物活性分子的收集、筛选、制备和

应用研究。主要研究方向包括：海洋药物筛选与

药靶蛋白研究、海洋药物合成与活性研究 海洋

生物制品与资源利用研究。

该实验室主任刘伟毕业于美国俄亥俄州立

大学，2012 年获选“江苏省双创人才项目”，江苏

省第九批“六大人才高峰”高层次人才，入选中组

部第五批“青年千人计划”。

刘伟博士带领科研团队，致力于 GPCR 蛋白

结构研究和药物分子设计，以及脂立方膜蛋白结

晶关键技术的改进，解析出了多个与人类健康密

切相关的 GPCR 蛋白高分辨率三维结构模型，并

在此基础上研究自然小分子配体与重要信号蛋

白的信号传导过程，以及设计合成人工配体来进

行蛋白质修饰和功能调控，为创新靶向药物的筛

选与开发提供了坚实的理论基础。

“我们希望通过海洋药物研究院的集体努

力，最终建立全球首个专业的药物靶标蛋白库，

确定淮海工学院在国际药物靶标研究领域的领

先地位。”刘伟说。

近年来，该校整合海洋化工、海洋生物、海洋

信息等领域的研究力量，组织实施了一大批涉海

重大科技攻关项目，多项成果获得国家海洋科技

创新成果奖，为助推江苏沿海经济发展和连云港

市特色产业转型升级发挥着重要作用。

沿海强省如何填平“海洋高教洼地”
文·本报记者 张 晔 通讯员 陈晓艳 胡耀华


